



Berta Elena Vidal de Battini *
(República Argentina)

El zorro y el quirquincho (La Rioja)

Había una vez un zorro y un quirquincho, los cuales andaban muy hambrientos porque no encontraban qué cazar para comer. Después de un largo rato, vieron unos potros que andaban pastando. Entonces se pusieron de acuerdo en la forma que iban hacer para poder cazar algunos de los animales. Resolvieron que el zorro los iría a echar en dirección donde se encontraba su compañero, con el fin de que éste enlazara alguno.

El quirquincho, para precaverse, había cavado una cueva, y se puso a la orilla de la entrada con su lazo listo. Cuando vio que los potros pasaban disparando por delante de él, revolvió el lazo y lo largó en dirección a uno de los potros, metiéndose inmediatamente a la cueva, para poder hacer fuerza cuando terminara el lazo. Fue tan fuerte el cimbrón que el caballo se dio vuelta por sobre la cabeza, descogotándose al caer. De esta manera los dos compañeros se dieron un gran banquete.

Pasaron algunos días, y habiéndose terminado la carne, comenzaron nuevamente a sentir hambre. Resolvieron entonces salir a buscar algún animal que pudieran matar.

Después de mucho andar y cuando ya estaban muy cansados, divisaron varios cabalgares. Resolvieron esta vez que el quirquincho sería el que iría a echar los caballos y que el zorro esperaría que éstos pasaran cerca de él para enlazarlos.

El quirquincho le había explicado lo que había hecho él para poder descogotar al animal. Con estas instrucciones, el zorro se puso a esperar que se acercaran los animales, y muy confiado, porque él pensaba que haría lo mismo que su compañero. Cuando vio que los cabalgares se acercaban en dirección donde él estaba, preparó su lazo y cuando pasaron cerca de él, enlazó uno de los animales y se metió rápidamente en la cueva. Pero, donde terminó el lazo, en lugar de ser el caballo el que cayera, sucedió que fue el zorro el que voló por el aire, cayendo al suelo hecho pedazo.

El zorro no se dio cuenta que los quirquinchos tienen una fuerza muy grande cuando se agarran con las uñas adentro de la cueva, y que difícilmente se los puede sacar.

*Vidal Noguera, 43 años. San Rafael. San Martín. La Rioja, 1950.
Comarcano con cierta cultura. Es un buen narrador.*

* Tomado de Cuentos y Leyendas Populares de la Argentina, de Berta Elena Vidal de Battini.

Dada la vastedad de ésta enjundiosa obra la Biblioteca Virtual Universal, sin perjuicio de presentarla en sus cinco volúmenes, adopta el método de ofrecerla también dividida para favorecer la búsqueda del lector.

En cada uno de los cuentos la autora menciona al narrador original, del cual extrajo la versión.

2009 - Reservados todos los derechos

Permitido el uso sin fines comerciales

[Facilitado por la Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes](#)

Sútese como **[voluntario](#)** o **[donante](#)** , para promover el crecimiento y la difusión de la **[Biblioteca Virtual Universal](#)** www.biblioteca.org.ar

Si se advierte algún tipo de error, o desea realizar alguna sugerencia le solicitamos visite el siguiente **[enlace](#)**. www.biblioteca.org.ar/comentario



editorial del caribe